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那天一到山西张壁， 就有一脚

踩到世外的感觉， 或者是穿越， 回

到明， 回到唐宋， 甚至更早， 比如

秦与汉。 正下着雨， 极其细密绵软

的那种， 与其说是雨， 其实更像谁

处心积虑躲暗处制造出氛围， 宛若

舞台上干冰荡出的弥天雾气。 湿起

来的路因此泛出一层水汪汪的油亮，

亮得干净晶莹。 路是红与青色石头

铺出的， 中间三道竖砌， 两旁随意

横排， 极不规整， 已经被无数往来

的脚踩得坑坑洼洼， 恰好就与路边

敦实的老屋、 屋旁爬满青苔的大树

有了呼应， 它们一起古色着， 陈而

不旧。

因为有过一段做地方志的经历，

我对 “历史” 二字的敏感， 常常超

过现实 。 去过很多自封的古村落 ，

其实都不过是拙劣的仿品， 所谓修

旧如旧后， 假模假式地用以赚取门

票的钱。 张壁也是吗？ 起初这个警

觉在心底确实暗暗浮动过。 上过的

当， 往往自然而然就成为人生经验，

让我们的心渐渐坚硬漠然。

直至见过地道。

地道在南堡门的右前方， 沿阶

而下， 就下到一个砖土混杂的宽阔

空间， 高处两米左右， 低的也与我

个子差不多， 接近一米七， 微微躬

点腰就可通行。 行人不多， 但洞意

外地长， 并且渐渐下行， 一层走过，

又下一层， 再下另一层， 一共三层。

一路上看到挂有 “粮仓” “将军洞”

“屯兵洞” 之类的牌子， 眼光都一掠

而过 。 接下去突然一震———水井 ，

地道里居然挖了井， 竟有六口之多。

六口， 可以供一两万人使用吧？ 更

奇怪的还有马厩和马槽， 如此说来

除了藏人， 这里还藏得下马匹？ 想

起电影 《地道战》， 以为不过是同一

时期的产物， 问了当地人后大吃一

惊———它居然建于隋末， 是一千四

百年前的原物。 冷兵器时代， 马才

能享此殊荣， 生死相依， 荣辱与共

啊。 我放下怀疑， 渐渐相信的过程，

兴趣也渐渐生发。 很想细细地把地

道走遍， 但不可能， 据说它迂回环

绕共有一万多米长， 离地面最浅处

一两米， 最深达二十多米， 目前开

放的长度仅三千多米 。 太精密了 ，

无论通风口的设置、 采光口的安排，

还是陷阱、 射击坑、 排水沟以及通

信道的布局都巧费心思， 有一处出

口甚至设在悬崖上， 地势险峻， 洞

口隐秘， 可瞭望敌情， 万不得已时，

洞里的人靠绳索也可以吊下逃生 ，

下面的人却万万休想攀爬上来。

半天回不过神来 。 拿出手机

App 查了查， 这里海拔一千零四十

米， 绵山在背后一长溜铺开， 而刚

才进村时， 已经看到三面都是沟壑

环围着。 再查隋末， 那个烽烟四起

的乱世， 原来李世民和尉迟恭都曾

在这片土地上马奔箭走， 拿性命赴

一场场鲜血四溅的纷争， 赌一个渺

茫的未来。 赌赢的李世民坐上龙椅，

开创大唐盛世， 而骁勇善战的尉迟

恭则以门神传世， 在百姓中名气也

一点不逊。 地道跟他们有关， 但更

直接的关系却是另一个人， 叫刘武

周， 李世民的对手， 尉迟恭的上司。

几年后尉迟恭才归了李世民， 成为

其心腹大臣。

在清代章回小说 《说唐全传 》

中， 刘武周的形象非常彪悍： “头

戴双凤抢珠的赤金盔， 身穿黄金鱼

鳞锁子甲， 坐下走阵嘶风马， 手执

九环大砍刀， 赤面黄须， 一似天神

下降 ； 声音洪亮， 犹如二月春雷。”

但最终他还是败给李世民。 未败前，

两军对垒， 尚气势如虹的刘武周择绵

山之北， 以黄土夯筑起一道周长一千

三百多米、 高近十米的堡墙， 东西长

三百多米、 南北宽两百多米， 用以屯

兵、 蓄粮、 御敌、 休息、 生养。

地道就是在这个堡内， 由刘武

周操持建造起来。

当初兴建时 ， 无论地上地下 ，

都没有形成任何文字。 然后刘武周

败了， 北逃， 被杀， 他精心建起的

这座攻防兼备的城堡， 最终也没能

保住他的性命。 没有查到他具体的

生卒年， 也没有关于他妻妾子孙的

半点信息， 更没有他哪怕一张模糊

简陋的画像传世。 成王败寇， 现实

永远如此残酷。 据说他曾自立过皇

帝 ， 年号 “天兴 ”。 与李氏争天下

时， 他应该也不是一丝机会都没有，

但命运不济， 一切灰飞烟灭。

站在他修筑的城墙上向下俯

视 ， 堡内只有南北两道门 ， 不对

称， 从南至北三百多米长的主干道

为防御故意修成 S 形， 两旁鱼骨般

岔开的巷子井然有序又玄机重重 ；

堡的左、 中、 右各有一条深沟延伸

着 ， 西面峭壁陡坡 ， 深达数十丈 ，

东面居高临下， 阻隔着一条兵马难

逾的大沟堑。 长吁几口气， 不免暗

生一丝心疼。 有着如此细密心思和

卓越才情的刘武周， 他的下场不该

那么凄凉。

当年他可曾在同一个位置站立

打量过这座城堡 ？ 或者再一抬头 ，

绵山便扑面而来了， 此时春秋时期

那个名叫介子推的贤士， 是否浮现

过脑海？ 介子推陪晋献公的儿子重

耳颠沛流离十九年， 甚至割股熬汤

给重耳喝， 重耳重回晋国， 坐上王

位后 ， 他却坚拒所有功名和赏赐 ，

隐到绵山， 即使大火围山逼迫， 他

也宁死不违己意。 如果刘武周肯效

仿， 见好就收， 退出江湖， 安于城

堡里的日常， 他或许可以开启另一

种迥异的人生。

多少年来我总是下意识避开欲

望蓬勃的人， 他们章鱼般极力舞动

八爪的模样令人恐惧。 这世界纷争

一直太多 ， 后退半步 ， 爱惜自己 ，

内心的嘈杂声就会渐渐平息。 我相

信刘武周也不是没有倦怠沮丧的时

候， 建起如此精巧的城堡和那么浩

大的地道， 至少他已经表露出守的

心态和姿势了， 只是抵不过自己蠢

动的野心， 惯性仍把他带向千疮百

孔的不归路。

风云流散， 建堡的人早已被岁

月淹埋深处， 堡却留在原地， 在这

个细雨如丝的初秋里， 谜一般肃静

伫立。 而那棵不知是否刘武周亲手

种下的老槐树， 仍然年年催发新芽，

并且用树洞接纳了一株柳树， 它们

友好搂抱着， 一起春来秋往。

在面积仅十二万平方米的张壁

城堡内， 庙宇竟达二十二座， 佛儒

道一应俱全， 每座屋顶都覆精美琉

璃和生动雕塑。 其中立于最高处的

可汗庙， 就是纪念曾在定扬被突厥

封过 “可汗” 的刘武周。 偌大天下，

这应该是唯一为他设立的庙宇。 张

壁还是没有忘记他。

如果刘武周的灵魂能够在祠里

安歇， 日日注视城堡一砖一瓦被晨

曦拂过、 一草一木被晚霞笼罩， 他

该由衷祈望岁月从此静好， 不再烽

火吧 ？ 云动墙不动 ， 风走山不走 。

张壁属于介休市， 而 “介休” 正是

得名于介子推。 山上与山下， 两位

曾在这块土地上活过的男人， 此时

各自心怀感慨， 欲说还休。

仿佛回到 1991 ?夏天
陈飞雪

复旦的 90 级， 还没摸到邯郸路 220

号的大门， 就全员拉去南北两所军校一

年， 因而等 1991 年秋季开学回到复旦，

群心跃动。 中文系的同学们似乎尤甚 。

之所以有这份印象 ， 大概源于 90 中文

有过一次不自知的流露。

1991 年春季 ， 一年的军训行将结

束， 复旦组织各系新生辅导员到南昌和

大连两地的军校， 学校说法是来看望 ，

军校视作检阅， 我们暗自觉得是认领 。

消息传到红土地上的连队， 编制分散在

不同男女生区队、 平时基本没什么交往

可能的我们班同学， 居然赶在辅导员来

之前 ， 神奇地拼凑出了一小册创作诗

集 ， 手写 ， 没头没尾 ， 没有多余的表

白。 六月， 我们见到了即将毕业留校的

戴耀晶博士， 年轻得连十八九岁的我们

都看得出青涩 （回校后一两年， 男生们

开始老戴老戴地叫 ， 直到 2014 年 9 月

22 日定格。 再过小十年， 老戴他就永远

比我们年轻了）。 如今看来 ， 那本朴素

到几近简陋的薄薄小诗集， 更像是向心

里想象过无数遍、 终于来认领的中文系

作的一次集体验明正身。 也是这样难以

克制的憧憬和期盼， 使得新生会上， 系

主任陈允吉先生的一句话， 在同学中间

激起小小的波澜。

那是我们第一次见到允吉先生。 彼

时的他， 刚刚五十出头， 笑嘻嘻， 用他

标志性的 、 夹杂着沪语的无锡普通话

说， “同学们， 我们复旦的中文系， 不

培养作家， 啊。 我们培养什么人呢？ 研

究和教学人才， 啊！”

2019 年春节前夕， 我读到 87 级北

大中文系才女凌岚怀念她的老师周先慎

的文章， 她进北大时， 老师们也强调过

同样的意思。 两所高校中文系对本科生

培养方向如此明确和一致， 是从深厚传

统、 充沛底气中出来的优势 ， 是使命 ，

更是实力。 可那会儿刚从军校放回来 ，

对满校园的诗社、 剧社、 文学沙龙都想

一头扎进去的我们， 光诗人和诗人发型

的就一堆， 这话有几个听得进、 听得懂

呢？ 再者， 写作这么要天分的事， 就像

纳博科夫所言， 天底下的文学流派只有

一个， 那就是天才派； 击破作家梦这一

刀， 系主任不来劈， 我们自己折腾着自

然有梦醒时分。 但允吉先生见过的傻孩

子比我们读过的书多多了， 就算知道围

坐在文科楼 7 楼会议室的新一届小白们

听不进， 这一声温柔喝断与交代， 是他

的职责， 也寄托了殷殷期待。

更何况允吉先生是经验丰富的呀 ，

早做好了准备。 待他请来和新生座谈的

几位老师一席话落地 ， 我们在一片沮

丧和懵懂中 ， 又隐约觉得 ， 做学问似

乎也很有趣的样子啊 ！ 骆玉明先生的

风采自不待言 ， 那天说了什么不记得

了 ， 之后上课就开宗明义至今记得鲜

明 ： 要帮?们这些考进复旦的好学生

把之前灌进脑子的那些通通洗掉真是

费劲但也没有办法该洗的还得洗干净

啊 。 很快 ， 男生们跟他混得滚熟 ， 他

和陈师尚君先生 ， 还有年轻的老戴 ，

最终成了影响我们至深的三位老师 。

刚刚留校的西方美学博士郜元宝老师 ，

读书早 ， 比戴老师还年轻 ， 完全一副

高中少年模样 ， 坐在角落 ， 直到系主

任点名 。 少年很腼腆 ， 说话轻声 ， 我

们竖起耳朵听 ， 却发现他顺口说出 、

好像所有人早该读过的那些书 ， 根本

没听说过 ！ 按今天的话说 ， 我们被他

轻声细语碾压了一遍 。 那天应该还有

几位老师来讲了话 ， 总之在系主任先

生的安排下 ， 迎新会似乎是奏效的 ：

小郭至今记得第一节课是 《工具书入

门》， 一门怎么用工具书的选修课 ， 比

起后来很多大神课冷门得多 ， 可一段

时间里出勤率之高 ， 令刘远游老师开

心又纳闷。

系主任先生最厉害的大招， 当然是

给我们精心设计的教学安排。 单说古代

文学课程吧， 骆玉明先生讲先秦两汉魏

晋南北朝， 陈尚君先生讲唐宋， 李平先

生讲元明清， 黄霖先生开选修课 《明代

四大奇书 》 ， 允吉先生亲自给我们上

《佛学概要》， 过了两年还拿出 《佛教与

中国文学》 给高年级的选修。 何等豪华

的阵仗！

佛学自然精深无边， 但允吉先生的

课一点也不高冷， 以其最为精熟的研究

领域 ， 为我们次第打开理解王维 、 韩

愈、 李贺、 杜甫文学来源的新世界。 唯

一急人的 ， 是他的 “锡普 ” 比佛学艰

深， 令不少同学尤其是北方来的同学至

今印象深刻。 然而， 笑嘻嘻的允吉先生

很会讲故事！ 于是我们坐在下面连蒙带

猜、 连蹦带跳地学习———听懂了一点悉

达多王子的苦恼和顿悟， 几乎没听懂柳

宗元的 《黔之驴》 到底怎么被他发现与

《百喻经》 之间有了神秘的关联 ； 听懂

了一点活色生香的敦煌变文， 很想听明

白 《长恨歌》 和 《欢喜国王缘》 到底是

个什么关系； 第一次知道了香港有个厉

害的学者饶宗颐； 而每次 《佛教与中国

文学》 晚间散课后， 会一路聊着王维回

宿舍……听得懂的时候 ， 师生皆大欢

喜， 碰到听不懂， 我就在下面翻敦煌的

画册， 想传说中去敦煌的考察实习， 什

么时候落在我们头上啊？ 有男同学很诚

实地……睡着了 。 允吉先生继续讲 ，

讲 ， 结句时忽然一声狮子吼 ： “啊 ！”

睡着的同学被震醒了， 全班都醒了———

哇， 原来?是这样一位内功深厚丹田之

气充沛的系主任！ 临近期末， 允吉先生

说， 同学们要是感兴趣， 我带大家去玉

佛寺看看， 实地感受也很重要， 啊～哇，

这个都听懂了， 去呀！ 犹记得去时， 允

吉先生请到玉佛禅寺的大和尚， 联手为

我们导览讲习。 玉佛温润 ， 夏蝉声远 。

殿外身形清长的僧人脚步轻巧， 那是同

龄人在寺内佛学院修习。 那一刻时空的

奇妙感 ， 在记忆里存了很久 。 现在回

想， 说句玩笑话， 那次参 （观） 禅的阵

仗有多高， 我们班 “佛系” 的起点就有

多高。

也不晓得是不是中文系的传统， 或

某种氛围的相互影响 ， 那会儿不仅系

主任， 系里好多老师心里都装着学生 ，

常常动用一点关系 ， 带我们见识好东

西 。 邓逸群邓妈妈带我们修戏剧和电

影 ， 盗版文艺片的春天还有五六年才

来， 邓妈妈不时从音像资料馆搞片源 ，

给我们放 《法国中尉的女人》 这样的录

像带。 她说， 理解戏剧要多看， 别停留

在书本上 ， 现场是第一位的 ； 青话 、

上话、 北京人艺， 有好剧目上演或来上

海， 就帮我们联系订票， 似乎还有一两

次是她自己买了票送我们 ， 那意思就

是， 好东西， 别放过。 李平先生讲文学

史明清部分， 带我们去上昆看计镇华 、

张静娴、 刘异龙、 岳美缇、 蔡正仁、 梁

谷音的传统折子戏， 去上戏新落成的剧

场看新版 《牡丹亭》。 一天 ， 李平先生

银发西装， 风度翩翩： 今天请了位比我

有资格讲昆曲表演的朋友给同学们上

课。 天呐， 女小生岳美缇！ 那一整节课

帅气得让人屏息。

八十年代直至九十年代前半， 复旦

的老师们大都还住在学校周围的一舍二

舍三四舍里。 师生之间， 物理距离和情

感距离， 都比现在近， 近太多了。 遇到

喜欢的老师， 我们甚至像受宠的孩子 ，

挥霍自己也把老师的时间一起挥霍掉 。

求知路上的好奇和青春的苦闷， 最后都

可以无分别地化作结伴去老师家里吹

牛， 下棋， 看球赛， 问各种问题， 甚至

吃饭 、 喝酒 。 允吉先生家 ， 我们没去

过， 他有自己的方式 。 隔两三个礼拜 ，

通常是晚饭后， 散着步就到宿舍来了 ，

笑嘻嘻问问学习也问问生活。 因为他的

到访并不会事先通知更不会有意召集同

学， 有时难免扑空， 但也无妨兴致； 碰

上宿舍里同学多， 允吉先生更会兴高采

烈地讲几段陈子展、 朱东润、 刘大杰这

些老先生们的故事。 是闲聊， 也是存了

很大一份心 ， 要把因一年 “前复旦生

活” 而更逆反、 更放纵不羁爱自由的我

们唤醒： 四年其实很短 ， 经不起眨眼 ，

经不起轻狂和挥霍。

有一晚， 男生宿舍 “自修” 筑四方

城， 允吉先生散步上来， 推门， 里外都

一愣 。 先生随即退出 ， “?们继续 ，

啊。” 门带上了。 里面看书的照样看书，

写诗的照样写诗。 筑城的 ， 等了几天 ，

辅导员没来找谈话。 其实， 四年里， 我

们班数得出的任性行事何止一两件 。

1995 年毕业季， 喝不完的告别酒， 唱不

完的罗大佑， 临了， 出了最有名的一件

事儿。 在铁路后面小饭馆喝光最后一块

钱的男生们， 不知谁提议的， 从学校音

乐教室抬出架钢琴， 一路抬到东区女生

宿舍楼下， 隔着四年来从来没有突破过

的铁栏门和宿管阿姨， 开始唱歌。 那时

候东区都熄灯了啊。 黑暗里我们慌忙找

蜡烛在窗口点亮， 一首歌未了， 开始接

连下楼， 拥在铁栏门这边 ， 听他们唱 ，

一起唱 。 《海阔天空 》 《光辉岁月 》

《穿过?的黑发的我的手》 《恋曲 1980》

《?的样子》 ……彻夜唱， 笑， 流眼泪。

就这么唱到蜡烛燃尽 ， 唱到交警来了 ，

天亮后传遍全校。

1995 年夏 ， 9011 一个不落地顺利

毕业离校， 奔赴四方走上社会， 从系里

到学校到同学， 没有小鸡肚肠的动作 ，

更不屑于在背后捣鼓点什么的做派。 毕

业二十多年每每回想， 我们真是感受过

母校极大的宽厚与爱护的一群年轻人 。

虽然八一桥边的疾风吹出过一些缝隙 ，

但回到弦歌不辍的燕园， 充满个性又智

慧过人的老师们以纯正之气和至情至性

的光芒， 将我们揽入复旦中文优秀温润

的大环境， 9011 的元气受到呵护， 得以

生发。 2019 年初春， 已然非著名实验企

业家虫哥到上海考察， 酒过三巡， 回首

念书那五年的一些人和事 ， 虫哥说 ：

“我来总结下， 经过复旦四年 ， 我们班

绝对是单纯压倒了其他风气 ， 直到毕

业 。 就像我们班报 《锺文 》 上的那句

‘中文钟文， 同心童心’， 尤其是童心 ，

这些年这些人， 大致没太离谱， 这份难

得， 是受惠于中文系的 。” 我们都同意

他， 干了杯中酒。

2017 年 9 月 26 日， 复旦中文系学

科建设百年纪念会 ， 陈允吉 、 朱立元 、

陈尚君、 陈思和、 陈引驰五位系主任先

生共话薪火相传， 傅杰老师主持， 五位

先生备述中文系前辈的大家风范和传

统， 妙语迭出， 盛况空前， 各届学子备

受教育。 二十年来星散各地的我们， 从

网上找视频看 ， 仿佛回到 1991 年的夏

天 ， 聆听老师们的教诲和激励 ； 也自

问， 为人做事， 还配得上当年允吉先生

和老师们的宽仁护学吗， 有没有资格再

一次被复旦中文系认领。

允吉先生自 1988 年至 1994 年掌

系， 朱立元先生说， 允吉先生当系主任

的众多贡献之一， 是非常重视本科教育

的建设， 那段时间中文系的本科发展走

在了全国前列 。 我们 90 级中文系三十

七名学子， 算上军训那一年， 占了允吉

先生掌系六年里的五年。 1995 年我们毕

业后， 允吉先生就再也没有给本科生开

过课了。

9011 何其幸运。
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庙头小学
徐 兵

以前总觉得沧海在一个远古的过

去， 桑田还是一个未至的将来， 然而走

过半程人生， 蓦然发现沧海桑田、 白云

苍狗原只在一瞬之间。 庙头， 一个从地

图上消失了的地方， 就是我的沧海， 我

的桑田。

庙头是 “彭王庙那头” 的简称， 也

即彭浦镇， 本地人习惯叫庙头。 原来的

庙址到底在哪里已经无从考证了， 但庙

里供奉彭越王则有史料流传， 那是元大

德三年 （1299 年）， 僧人德宁在彭越浦

东建彭王庙。 庙头的历史可以上溯至七

百多年前， 这完全颠覆了我此前对出生

地域的认知， 我为自己的无知而赧颜。

彭越浦也叫潮水浜 ， 南起吴淞江

（即苏州河）， 北至走马塘， 是吴淞江的

一条支流， 因为这潮水来势凶猛， 得了

个诨号叫做霸王潮。 西楚霸王项羽武力

超群， 能抵挡他的人不多， 彭越王正是

垓下击败项羽的功臣， 所以德宁和尚修

庙奉祀彭越王， 寄希望于彭越王奋起神

威， 来镇住楚霸王。 修庙求神是古代对

付不可抗力的传统做法， 有远见的当地

人则不仅修庙， 还办学， 庙头小学， 也

就是彭浦镇小学应运而生， 笔者早年就

读于此校。

庙头小学教学质量如何现在很难

说， 不算名校， 也没有校友会， 可能出

过隐身的成功人士。 惟其校园环境不是

一般的好， 回忆起来觉得这环境堪称是

校园中的苏州网师园。 面积不大， 静谧

出俗， 有山林气， 无喧嚣声， 所谓 “读

书随处净土， 闭门即是深山 ”， 这里既

读书又闭门， 就是一片红尘中的深山净

土。 对校园环境的印象可能随着时间的

推移及难免的感情注入而越发显得完

美， 然而我相信这种感觉和实际状况不

会相差太远， 因为庙头小学在那个电视

尚未普及的年代就已经上了电视， 成为

全国闻名的花园学校。 学校临河而建 ，

北边围墙外， 隔开一米多宽的泥路， 就

是潮水浜， 再往北就是彭浦镇， 也就是

庙头。 和后来见到的许多古镇一样， 庙

头也是只有一条狭长的石街 ， 乱石铺

路， 几百年来无数人的鞋底对之进行了

深度打磨， 轮到我走的时候已经是一条

光滑无比的弹格路了。 弹格路宛如一条

游动的长蛇， 弯弯曲曲起起伏伏， 沿街

两边的房屋也随着石街弯弯曲曲起起伏

伏。 遇到落雨天， 雨水从屋檐滴下， 形

成断断续续的水线， 如泣如诉。 走过石

街， 再往南跨过潮水浜上的无名石桥 ，

沿着学校围墙走 200 米泥路， 往东一转

弯， 就到校了———校门向西而开， 埋伏

在几株大树荫下。

进门处是花圃， 栽有各色月季， 规

模不及复兴公园的月季园 ， 但是养得

好， 枝干高大壮实， 花形婉约淳朴， 瓣

叶肥厚， 色泽沉着， 印象中一直是郁郁

森森， 犹如一片树丛。 记得一位姓华的

老师喜欢伺弄 ， 莳花乃传统文人之雅

事， 现在想来华老师是此道中人， 深得

莳花三昧。 花圃中免不了有曲径通幽 ，

当然这幽处不是禅房 ， 而是教师办公

室。 两排青砖瓦房， 都是平房， 墙壁青

苔满布， 看不出原来的颜色。 办公室的

斜对面 ， 还有两间瓦房 ， 一间是校长

室， 另一间是教务处， 我姨夫蔡老师表

情严肃地坐在那里， 不怒自威。 他是教

务主任， 同学们都有点怕他， 后来升任

校长就去了另一间。 蔡老师做了校长还

上课， 他教数学不是一般的好， 以至于

我这个文科生凭成绩在中学竟然还是数

学课代表。

办公室的东边是操场 ， 操场是泥

地， 四围有高大的梧桐， 梧桐大及数人

之抱。 是个足球场， 也有可能比正规足

球场小一号， 在小孩子的眼睛里已经足

够大了， 两头各有一个球门。 在操场上

奔跑也会有尘土扬起， 尘土不大， 因为

泥地就像镇上的花岗石路， 早就被活蹦

乱跳的小孩子踩结实了。 足球是小伙伴

们的最爱， 我的好朋友高为民就是其中

最狂热者之一， 后来成了业余足球界有

名的守门员。 我觉得高为民能成为出色

的守门员主要是因为当时小伙伴没条件

踢大球， 都是踢小几号类似于垒球大小

的球， 他整天守这样的小球， 无意中增

加了训练的难度， 成为守门高手也就是

顺理成章的事了。 还有篮球场， 也是泥

地， 篮球架是水泥柱子， 小伙伴在篮球

架子中间飞速穿过， 让人担心， 好像一

个瞄不准就会撞上， 看上去极危险， 实

际却从没发生过这样的事情。 奔跑的小

伙伴们有着鸟儿一般的避险天赋， 堪堪

要撞上了， 突然就会晃过 ， 毫发无损 ，

人类的动物本能在这一届小伙伴身上完

全没有退化。

还有几根竹竿竖在操场一角， 那是

我的最爱了。 同学们课间休息可以玩爬

竹竿， 我当时是其中的佼佼者， 基本徒

手， 没有几下就到竿头了 。 百尺竿头 ，

无法再上， 再上就上天了， 爬树基本功

就是这样练出来的。 有一次出早操， 国

旗在旗杆上部缠住了， 不上不下， 我就

在全校师生的注视下， 爬上杆顶解开缠

绕。 现在想想其实是我人生几大冒险事

之一， 但就如纳兰容若说的 “当时只道

是寻常”， 老师同学都以为这是很寻常

的一件事， 当时只是因为我发育早， 显

得高大， 所以就我上了。 在学校经历了

不少这样的考验， 譬如跳高时右手先着

地而骨折过 ； 打乒乓时小伙伴球拍飞

出， 正好砸我脸上， 如果再上去几分 ，

我可能就是独眼龙了……这些意外都是

成长路上的小坑， 人的动物性的自保能

力足以战而胜之。

庙头小学的老师几乎都家在庙头 ，

我记得英语阮老师是特聘的， 肯定过了

法定退休年龄， 曾留过洋的他是学校唯

一穿洋装的老师 。 老先生教学理念先

进， 开了兴趣班教大家唱英文歌， 在当

时可说是学校的另类。 而语文老师是个

更老的私塾先生， 穿长袍， 总是一副脏

兮兮的样子。 这位老先生高大， 有稀疏

长须， 长相酷似齐白石； 缺牙， 仅剩门

前几颗， 说话漏风厉害； 口音也奇怪 ，

我大多数时间听不懂他说的什么 ， 但

就是这种让我不甚明白的讲课开启了

我对语言文字的兴趣 。 老先生两学期

后告老回家了 ， 接他班的是龚老师 。

五十来岁的女教师 ， 干净利落 ， 梳发

髻， 头发一丝不苟， 隐约可见发中有银

丝飘闪。 龚老师的家就在潮水浜石桥北

边桥堍 ， 推开一扇木门 ， 里面是一个

小院 ， 一条小径穿过小院 ， 尽头就是

龚老师的住房 。 小时候会在木门外探

头向里张望 ， 印象中没有进过龚老师

的家 。 龚老师是真正培养了我语文兴

趣的老师 ， 主要原因可能是她对我无

原则地表扬 ， 无论何时何地 。 龚老师

有一次讲唐诗可以吟唱 ， “一道残阳

铺水中 ， 半江瑟瑟半江红 。 可怜九月

初三夜， 露似真珠月似弓。” 她以沪剧

腔唱了一遍， 我觉得好听极了。 好多年

以后听到陈以鸿先生真正的唐调， 前些

日子又听到周退密老吟唱 《陋室铭 》，

不是当面聆听， 是在退老追悼会上听的

录音， 心中感慨不已。 自从听过龚老师

唱的白居易 ， 《暮江吟 》 就刻在记忆

中， 从未忘记半字。

我对于庙头小学的记忆止于一场大

暴雨 ， 查了互联网 ， 应该是 1977 年夏

末那场。 一夜暴雨狂风之后， 我和我同

年同月同日出生的小伙伴荣清一起去上

学， 潮水浜真正是潮水泛滥， 那座石桥

已经完全不见踪影， 隐没在水下数十公

分处， 我们携手蹚过， 来到学校。 学校

一片狼藉， 所有合抱粗的梧桐树全部被

连根拔起……
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